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记者探营

士兵日记

全力推进练兵备战·新年度新蓝图②

潜望镜

官兵恳谈

微观基层“四风”问题⑥

主官干到第 5年，我也算是个“老
连长”了，每天风里来、雨里去，与战士
们同甘共苦，大家都把我当成“老大
哥”。没想到因为一次不注意小节，差
点寒了战士的心。

这天组织战术训练，全连官兵都
在认真训练，唯独上等兵吕梦双频频
“冒泡”。说来也怪，从吕梦双下连开
始,训练工作样样冲在前。不久前，因
为在全营比武中表现出彩，还荣登连
队“龙虎榜”，获得了嘉奖。
“吕梦双，到了训练场就要认真

点儿，不能刚有点成绩就翘尾巴！”
训练间隙，我还特意提醒道。

没想到不说还好，说了反而更
糟，随后的训练中，吕梦双愈发不在
状态。最后考核时，一向战术成绩优

异的他居然连考 3次都不及格。我顿
时火冒三丈：“训练不认真，考核不及
格，当什么训练标兵，回去就把你的
照片从‘龙虎榜’上摘下来！”挨了训
的吕梦双一句话不说，眼神中却分明
有些不服气。
“摘就摘，敬礼都不搭理人，训练

再刻苦又能怎样？要是心里没有咱，
挂在榜上也没用！”随后，我在卫生间
无意中听见吕梦双和一个同年兵抱
怨，想起不久前自己的一个疏忽，脸顿
时红到了耳根。

原来，上周末驻地大幅降温，我一
面提醒战士们添加衣物，一面找出手
套、防寒面罩等“御寒装备”，迅速“武
装”了起来。当天下午出去办事，恰逢
吕梦双在站岗，见我路过，他立马给我

敬了个礼。想着回礼还得脱手套，我
偷了个懒只是点点头便过去了，回来
时，面对吕梦双依旧标准的军礼，我仍
然只是点了点头……

没想到这不经意的偷懒，会让战士
如此在意。想起自己当学员时，敬礼时
没有得到回应，心里也不是个滋味。当
晚点名时，我把吕梦双请到队伍前面，
当着全连的面向他道了歉，并郑重地给
他敬了个军礼。见我如此诚恳，吕梦双
也解开了心结立即向我回礼，现场响起
了官兵们长时间的掌声……

从那以后，吕梦双恢复了往日
的训练劲头，这不，前两天连里组织
五公里越野考核，他再一次冲在了
全连最前面。

（王泽亮、张文宇整理）

暖了自己手寒了战士的心，不妥！
■蒋 磊

元旦前夕，记者来到第 74集团军
某旅政治工作部采访，宣传干事丛纬
义正与其他同事共同研讨新年度宣传
工作筹划。翻阅计划，“思想政治工作
贴合新编制新岗位新战位”“将传承锤
炼英雄血性作为合编教育的一项重要
内容”等 10余条紧贴实战的举措，让
记者从中嗅出浓浓硝烟味。
“目前这个计划只能算及格，还需

进一步删繁就简！”丛纬义告诉记者，
在之前制订的年度工作筹划中，“建设
文化景观长廊”“制作单位全面建设录
像片”等 8项“亮点工程”被旅领导
当场指出，没有紧贴战斗力标准，不
适用改革后新编制体制，要求“回
炉”重新拟订。

去年该旅完成改革调整，力量结构
进一步优化，职能使命拓展，战斗力建
设要求更高。然而，在年底总结大会
上，从基层到机关共提出的大大小小
30多个问题，各个直击战斗力建设迫
切需要解决的矛盾和症结。如何在改革
之初确保工作高标准高起点？深入剖
析，旅党委达成共识，让工作思路与战
斗力对表，瞄准“战位”方能求得实
效。

“只有从工作筹划阶段就围绕战斗
力标准做好‘加减法’，坚持从实处着
眼，坚持战斗力标准，才能把‘能打
仗、打胜仗’的目标要求贯穿全年建
设！”在新年工作筹划会议上，该旅政
委周辉的话语掷地有声。

方向明确后，旅作训科参谋熊菲
易却深感压力很大。熊菲易说，以往
筹划工作轻车熟路，今年合编后兵种
跨界比例增加，协同作战难度增大，
要让改革促进战斗力提升，这本身就
是摆在面前的巨大考验。

对此，熊菲易在制订年度工作筹
划前，首先就是深入一线调研，再结
合其他单位协同作战经验，研究联合
制胜机理，提议适当组织营连军事主
官集训，结合分队训练探索合成编组
战法训法，最大限度缩短战斗力形成
期。记者看到，在旅新年度训练工作
筹划方案上，骨干结对子、装备操作
试行视频教学等一些新方法手段都被
列加在内。

思路的转变提升了战斗力建设的
新境界。“学习贯彻十九大精神，关
键要在进入工作、推进转型、提升
战斗力上见实效。”该旅十九大代表

王锐，对十九大报告中关于战斗力
建设的论述深有体会。他所在合成
二营由之前的步兵营融合装甲分队
和保障分队组建而成。在制订连队
年度军事训练筹划工作中，针对基
础训练不扎实导致指挥训练成效不
明显、训练发展不平衡导致训练标
准不精细等问题，提出增加“战斗
队 形 训 练 ” 等 意 见 获 得 通 过 。 此
后，王锐又与机关干部一同梳理出
10 余个重点研究课题，计划在新的
一年里探索出合成编组协同作战规
范和“一案双训”“联战联训”“活
导活演”等新组训模式。

盯着战场需求立项，必将为战斗
力提升注入持续动力。细细翻阅该旅
新年度工作筹划，提升战斗力的要求
几乎贯穿全文：严格规范后勤供给保
障细则，把一切工程计划和经费开支
都向战斗力倾斜；人才培养放在打仗
急需上，坚持为战选人、以战用人、
靠战识人；训风演风考风要督察有
力，训练效益持续提升……夕阳洒在
训练场上，记者发现，围绕军事训练
中心任务和军事斗争准备的各项工作
准备早已悄然开展。

围绕战斗力标准做好“加减法”
——第74集团军某旅新年度工作筹划瞄准“战位”求实效见闻

■本报特约记者 周钰淞 通讯员 朱乾坤

作训科科长吴晓波：筹划新年度
工作必须坚持战斗力这个唯一的根本

的标准，积极适应新体制新职能新要

求。只有与战斗力标准对好表，保证

训练时间，攻克难点课目，才能真正围

绕备战打仗抓工作搞建设，立起备战

打仗这根“指挥棒”，全面提高新时代

备战打仗能力。

营长黄炳宏：谋划新年度工作，要
认真总结存在的问题和不足，紧紧围绕

备战打仗这条主线，凡事都想想与战斗

力建设关系大不大，找准主攻方向和着

力重点。

人力资源科干事刘须文：选用
什么样的干部，就会在部队立起什

么 样 的 导 向 。 在 新 年 度 工 作 筹 划

中，把选人用人的“刻度”放在打

仗上，就是树立了备战打仗鲜明的

人才导向。

三级军士长王长亮：在 2018新年
度工作筹划中，以往华而不实的“条条

框框”没有了影踪，取而代之的是紧贴

实战的计划清单，让我们基层一线官兵

顿觉职责明了、劲头更足了。

本报讯 焦炯、梁堃报道：“没想
到，刚降温就收到了保暖衣物。”去年
12月中旬，正在地下施工的火箭军某
基地所属某旅四营官兵，收到了基地
保障部紧急调拨的 200多套棉衣棉裤
和防寒鞋。该营营长许汉军说，这么
高效的后勤保障不仅保证了官兵及时
保暖，更激发了大家的施工热情。

该基地官兵常年担负国防施工任
务，所属多支施工力量分散在全国数
十个施工点位，各地气温不同，对后勤
保障提出了更加精细化的需求。该基

地党委一班人带头奔赴施工一线，问
需于基层，及时掌握官兵困难。

某工区最低气温降至零下 26 摄
氏度，急需防寒保暖物资；某工地位于
高寒区，容易出现人员冻伤现象，需要
防治冻伤的医疗药品……调研中，他
们从被装、运输、饮食、医疗等 6个方
面，梳理出11类亟待解决的难题。

他们积极向上级请领调拨保暖衣
物，及时整修工区营房，配发煤柴取暖
炉和高原暖风机等设备，防止官兵受
冻；针对寒区装备使用、洞内发电用电

所需，加大油料储备量，确保冬季用油
不断供；制作下发冬季防病指南，指导
工区部队做好卫生防病，坚持每日巡
诊，及时发放冬季医疗药品，满足基层
官兵需要。
“这是配发的 20 箱自热食品，请

签收！”“你部急需的柴油，将于本周
送到工区。”入冬以来，该基地积极为
各工区调拨配发保障物资，有效保证
了施工进度。周到细致的惠兵举措，
为身处地下“龙宫”施工的官兵带来
了浓浓暖意。

保暖衣物送进地下“龙宫”，及时！

去年 12月 28日，第 82集团军某旅
高炮连党支部一班人利用组织生活时
间，召开了连队 2018年度 1月份的按纲
建连形势分析会。这边会议刚结束，那
边负责会议记录的组织委员王惠来也
完成了会议的记录整理。合上会议记
录本，他感慨道：开会不用“编发言、补
本子”，这种感觉真好！

说起“补本子”，王惠来“有一手”，
他补过的本子大家都夸字迹工整、天
衣无缝。半个月前，该旅政治工作部
主任黄希能带工作组到基层检查年终
工作总结情况，他“露了馅”。

检查前一天，该连按照迎检习惯，
准备好各类登统计本，并摆放到指定
位置。黄希能在查看该连党支部会议
记录本时，发现12月份的按纲建连形势
分析会，虽然页面整洁、字迹工整，但真
正讨论问题、紧贴议题的发言较少，而且
各支委的说话风格如出一辙，很像同一
个人的口气。更让人不可思议的是，12
月份和 9月份的安全形势分析会不仅内
容雷同，只是换了一下发言顺序，甚至连
需要关注的“个别人”都是同一人。
“到底是本子记录有问题，还是支

委会开得有问题？”面对黄希能的询问，
王惠来只得无奈道出实情：老兵退伍、
年终考核、准备运动会……机关工作组
到来前夕，正值连队年终工作最繁忙时
节，很多会议都没有及时召开。想着上
级检查登统计本，大都是“翻看日期、清
点页数”，这次便按“经验”把上级要求
召开的相关“会议记录”“补”到了本上，
本来感觉“一项不少、一页不落”，应该
可以过关，没承想却弄巧成拙。
“因工作时间冲突，会议可以推迟

开，但决不能出现‘不开会、编造记录补
本子’的现象。”交班会上，点名批评高炮
连后，黄希能话锋一转：“问题看似出在
基层，根子却在机关。各科室在指导帮
助基层进一步规范各类登统计的同时，
也要改变检查考评只看‘本子’的陋习。”

近日，该旅将新年度月考月评检
查方案征求意见稿下发基层，收集大
家的意见建议。王惠来翻看意见稿发
现，冗余的登记本不仅被精简“瘦身”，

而且登记统计检查所占的分值比也有
所下降。他高兴地说道：“检查更加务

实，咱们也应该将主要精力放在用会
议实效推动连队建设上。”

“补本”高手“露馅”了
■徐晋军 何孝林 龙海航

夜深了，我独自坐在连队创作室
里。此刻，鼠标和键盘就是我的武器。
每天训练结束后，我还有一项特殊工作，
那就是更新单位的微信公众号——“南
疆火凤凰”。

如今，“南疆火凤凰”已上线两个多
月，粉丝数突破了 5000人。而其中一位
特殊的粉丝是我的父亲，他现在还是我
们的“铁粉”。

可两个月前，当我第一次把微信公
众号推荐给他时，父亲很疑惑，觉得我现
在训练任务那么重，一没时间二没经
验，恐怕坚持不下去。我一咬牙，心一
横：一定要把微信公众号办好。

什么是白名单，如何设计页面模板，
怎样选择内容……历经几番三更灯火五
更鸡的苦熬，我的业务水平一路攀升。
当天晚上，我鼓足勇气，将“南疆火凤凰
开播啦”的消息推送出去。

第二天，当我拖着疲惫的身躯来到
创作室，眼前一幕让我瞬间倦意全消。
原来昨晚发布的消息竟收到几百个点赞
和几十条留言。我倍受鼓舞，更加努力
地维护公众号。党的十九大召开以后，
“南疆火凤凰”跟踪报道女兵到训练一线
宣讲十九大精神的情况，每天都会收到
数百条留言点赞。

父亲是公众号的第一批粉丝。听

母亲说，父亲不仅转载我们更新的每
篇文章，还会反复看好几遍。“南疆火
凤凰为何被称为‘阿诗玛’”“南疆火凤
凰学习十九大精神纪实”……他的朋
友圈俨然被我们推送的文章霸屏了。

刷着父亲的朋友圈，我心里好一阵感
动。父亲一直默默关注公众号的每一步
成长，其实更是关注着我的每一点进步。

今晚更新完微信公众号，正打算关
机，忽然屏幕上弹出一条留言：“现在，青
春是用来奋斗的；将来，青春是用来回忆
的。宝贝女儿，加油。”

是的，加油！为自己，为我的父亲！
（孙小龙整理）

父亲迷上我的公众号
■第75集团军某特战旅上等兵 钟 迪

训练场上，有些战士明明已经休假，

但翻看出勤率登记本，却依旧能看到他

名字后面的“√”；站岗执勤，有些连队明
明出现脱岗问题，但该连的岗本却从头

至尾都是“一切正常”……凡此种种登记

统计方面的乱象，在基层并不少见。

基层各类登记统计，是反映各项工

作和建设的基本载体，是机关实施工作

指导、基层促进工作落实的重要手段，

其价值在于真实准确。若登记统计的

记录流于形式，随意编撰、窜改，就失去

了其存在的价值和意义。

出现上述情况，究其根本还是形式

主义思想在作祟。基层有些单位，为了

迎检有个好成绩，给自己的“政绩”加点

彩，想方设法“美化”登统计本；而有些机

关干部在检查指导基层时，也是走马观

花、蜻蜓点水，进一步助长了这一不良作

风。

为杜绝此类现象，基层应该端正对

登记统计的态度和认识，实事求是、客

观真实做好填写记录。同时，机关要进

一步务实抓建基层作风，多点深入调

研，多点指导帮带。只有这样，才能进

一步塑造新风正气，夯实基层全面建

设。

刹住登统计乱象
■羊海江

Mark军营

微议录
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带兵人手记

新闻观察哨

深冬时节，武警西藏总队阿里支队冬季“魔鬼周”极限训练拉开战幕。在零下

20多摄氏度的训练场上，特勤排官兵按照“多能一体、训战一致”的要求，强化耐

寒训练，全面锻造高原缺氧环境下的综合能力。

余文彬、胡华东摄影报道

周 超绘

雪冷血热


